

## **Académie d'Orléans**

**François-Joseph Talma**

Communication  
**du jeudi 3 décembre 2009**

**par Michel Bordry**  
*Membre correspondant*

*A propos de la mort de Talma : progrès du diagnostic et de la  
prévention du cancer colique.*

François-Joseph Talma est mort le 19 Octobre 1826, à l'âge de 63 ans, d'une occlusion intestinale chronique due à un cancer recto-sigmoïdien.

L'évolution de sa maladie nous est connue grâce à la publication de l'observation médicale du Docteur Louis Biett, médecin de Talma. Elle a été rédigée à un moment où se construit la médecine moderne. A sa lecture, le médecin du XXI<sup>e</sup> siècle confirme le diagnostic clinique posé à l'époque.

En 2005, 35 000 nouveaux cas de cancers coliques ont été découverts : 20% d'entre eux après une occlusion intestinale, comme chez Talma.

Ce cancer, pris à temps, peut être guéri. Le dépistage de ces tumeurs à évolution lente et silencieuse est donc un vrai problème de santé publique.